
“我支持你们！” 习近平
总书记的暖心话 ， 既是对加
速发展职业教育的旗帜鲜明
的肯定， 又标志着深化职业
教育改革吹响了冲锋号 。 大
胆破除轻视职业教育的陈腐
观念， 尽快将技能人才大军
建设推入快车道 ， 已经不允
许有任何犹豫和徘徊。

上下楼梯， 是居民出行的第一步， 也是回家的
最后一步。 近年来， 为破解老年人 “爬楼难” 的问
题 ， 全国不少地方将在老旧小区加装电梯提上日
程。 然而， 楼上期盼强烈， 楼下坚决反对， 不少老
楼加装电梯项目由于低层住户的 “一票否决” 而搁
浅。 （8月26日 《检察日报》） □王成喜

■网评锐语

“加梯”难题
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■有感而发

邀专家为职工讲健康课是健康好福利

■世象漫说

大胆破除一切制约职业教育发展的藩篱羁绊

29封感谢信
溢满医患互信

■劳动时评

樊树林： 临近九月， 又到了
快开学的时候 。 开学之前的准
备， 除了补作业， 其余多半和买
买买分不开， 中小学生添置新书
新文具， 大学生添置新电脑新手
机。 开学消费需量力而行。 勤俭
教育未过时 ， 只有多个层面发
力、 进行积极引导， 学生们才能
懂得勤俭的真正意义。

开学消费
需量力而行

张西流： 8月23日，辽宁省大
连市友谊医院一位工作人员向媒
体讲述了发生在该院肝胆外二病
房的一幕。 市民丁女士在丈夫去
世后， 为医院工作人员们送来29
个信封，内含9封亲笔写就的感谢
信和数额不等的红包， 希望以此方
式， 表达她对丈夫生前在医院所受
到照顾和关爱的深深感激。29封
感谢信，溢满医患互信。要知道，患者
到医院看病， 不仅能得到高水平的
诊疗， 还要享受到如家人般的温
馨服务。这就要求，医生应把亲情
和爱心融入医疗服务全过程。
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上周， 北京建工一建公司工
会邀请了北京健宫医院体检中心
大夫开展 “员工健康知识专题讲
座”。专家结合企业员工年度健康体
检和女职工特病普查中反映出的
有关异常检查结果问题， 进行成
因及干预方式的讲解和答疑。同
时对常见职业病、 慢性病预防知识
进行普及。（8月26日《劳动午报》）

工会邀专家为职工讲健康
课，这一课讲得好！充分体现工会
娘家人对劳动者的关心， 彰显劳
动保护的关爱。健康课，是一种健

康知识的普及， 也是对常见职业
病、慢性病预防知识进行普及。通
过懂得这些基本健康常识做到
“健康早知道”，有病早检查、早发
现早治疗。

随着节奏的加快， 在时间就
是金钱的现实窘境下， 员工的劳
动强度大，压力山大，经常加班加
点， 所以不少员工出现 “发福虚
胖”的身体亚健康，催生了更多的
亚健康一族， 过劳死现象时有发
生。有资料显示，我国“过劳死”的
人数呈上升趋势。工作压力大、加

班常态化导致的过度劳累正威胁
着不少人的生命。

邀专家为职工讲健康课 ，是
健康好福利。 从大道理上来说，
“健康是每个人成长和实现幸福
生活的基础， 没有全民健康就没
有全面小康。”从小道理上来说，对
自身而言，健康是福。人们常说：“身
体是革命的本钱。”对社会而言，健
康就是生产力；对企业而言，健康
就是资源和财富。 员工健康是企
业兴旺发达的最佳资本， 是员工
的最好福利。 □王恩奎

8月20日下午 ， 习近平总书
记专门考察了甘肃张掖市山丹培
黎学校。 习近平强调， 我国经济
要 靠 实 体 经 济 作 支 撑 ， 这 就
需 要 大量专业技术人才 ， 需要
大批大国工匠。 因此职业教育大
有可为。

“三百六十行， 行行出状元。
希望你们继承优良传统， 与时俱

进 ， 大有前途 。 我支持你们 ！”
随着互联网的传播， 习近平总书
记的这一段关心支持职业教育发
展的暖心话， 瞬间传遍了大江南
北、 长城内外。

习近平总书记一直高度重视
发展职业教育和培养技能人才。
早在2014年全国职业教育工作会
议召开之际， 习总书记就为此做
出重要指示强调 ， 职业 教 育 是
国 民 教 育 体 系 和 人 力 资 源 开
发 的 重 要 组 成 部 分 ， 是 广 大
青 年 打 开 通 往 成 功 成 才 大 门
的 重 要 途 径 ， 肩 负 着 培 养 多
样 化 人 才 、 传承技术技能 、 促
进就业创业的重要职责， 必须高
度重视、 加快发展。

发展职业教育本来就是建设
国民教育体系的题中之义， 职业
教育与学历教育一样重要， 犹如
车之双轮 、 鸟之双翼 ， 不可偏

废。 特别是在我国经济正处于从
高速度增长向高质量发展的转型
过程之中， 职业技能教育的重要
性不是削弱了， 而是提升了。 我
国已经是世界第二大经济体， 但
职工劳动生产率水平却并不高。
据国家统计局的数据， 我国劳动
生产率水平仅为世界平均水平的
40%， 只相当于美国劳动生产率
的7.4%。 职工劳动生产率普遍偏
低， 与我国社会生产结构当然有
关系， 但与当下职工普遍的技能
技术水平偏低也有直接关系。 据
全国总工会的相关统计， 当今世
界， 凡工业强国都是技师技工的
大国。 在日本， 整个产业工人队
伍中， 高级技工占比40%， 德国
则达50%。 而中国这一比例仅为
5%， 全国高级技工缺口近1000
万人。 由此可见， 通过大力发展
职业教育和技能培训， 尽快培育

数以百万计的大国工匠和优秀技
能人才， 大幅度提升职工的劳动
生产率， 已经是我国的 “刚需”。
在强力实施自主创新发展战略，
奋力打破外国对华高技术封锁壁
垒的当下， 有没有一支过硬的大
国工匠队伍和强大的职业教育支
撑， 已经成为一个战略性的紧迫
抉择。

但不容讳言的是， 职业教育
和学历教育相比， 在我国还处于
非常弱势的地位， 制约职业技能
教 育 发 展 的 瓶 颈 依 然 顽 固 而
执着。 比如， 重学历轻能力的社
会观念、 重动脑轻动手的教育观
念， 以及在升学、 就业、 经费、
薪金待遇、 晋升通道、 贡献评价
等等方面， 还有数不清的 “玻璃
罩” 与 “天花板” 在羁绊着职业
教育的发展。 可以说， 如果不能
及时打破职业教育的 “二等公

民 ” 地 位 和 破 除 捆 绑 在 技 能
人 才 身上的体制机制枷锁 ， 建
设一支强大的大国工匠队伍就会
堕入空谈。

“我支持你们！” 习近平总书
记的暖心话， 既是对加速发展职
业教育的旗帜鲜明的肯定， 又标
志着深化职业教育改革吹响了冲
锋号。

唯改革者进， 唯创新者强 ，
唯改革创新者胜！ 站在大国崛起
的历史关口， 大胆破除轻视职业
教育的陈腐观念， 尽快将技能人
才大军建设推入快车道， 已经不
允许有任何犹豫和徘徊。 通过振
兴职业教育， 努力让每个职工都
有人生出彩的机会。 通过创新技
能培训， 将中国工人推向世界一
流技术的前台。 这一历史使命极
为艰巨而光荣， 值得整个民族为
之付出努力！

■有话直说■每日图评

“无效加班”怎么治？充电桩不能“带病工作”
开电动汽车的用户对充电桩

一定不陌生。 目前我国投入使用
的充电桩在数量上缺口还是比较
大的， 那质量方面又如何呢？ 最
近， 广东产品质量监督检验研究
院首次公布了充电桩产品风险监
测结果，结果显示，70%的样品存
在安全隐患。 （8月26日央视）

发展新能源汽车离不开充电
桩， 充电桩作为新能源汽车的动
力源，它的“健康状况”如何，直接
影响到新能源汽车的发展。 充电
桩“带病工作”一来很容易造成身
体伤害，成为“杀手”。据悉，这次
电动汽车充电桩产品质量安全风
险等级为“严重风险”。这意味着

充电桩产品有可能对消费者造成
灾难性的伤害，可导致死亡、身体
残疾等严重后果。 二来会严重影
响到新能源汽车的推广和普及。

谨防充电桩成为 “夺命枪”，
一方面， 作为生产厂家必须严把
质量关， 对所生产的充电桩进行
严格的质量检验， 绝不能让有问
题的充电桩投入市场；另一方面，
作为投放单位，不能“一劳永逸”，
要对充电桩进行日常维修和保
养，只有让它保持“良好状态”，才
能提升安全系数， 进而保障生命
安全。 再者， 作为监管部门必须
守土有责， 对已经投放市场的充
电桩进行安全检查， 发现问题，

立即整改， 该撤掉的撤掉， 不能
让带病的充电桩混迹于市， 只有
这样， 才能让充电桩成为 “安全
桩”。 这样做， 不仅是一种质量
要求， 更体现了对人民群众生命
安全负责的一种精神。

今后一个时期， 随着新能源
汽车的推广和普及， 会有越来越
多的充电桩进入人们的日常生
活 。 生命大于天 ， 责任重于泰
山， 谨防充电桩成为 “夺命枪”
应成为全社会的共识。 □李红军

□本报评论员 周兴旺

虽然已是下班时间， 但办
公室依然灯火通明， 工位上坐
满员工， 表面看大家还在努力
工作， 实际上很多人在做与本
职无关 ， 甚至很无聊的事情
……这种场景是不是常常发生
在许多工薪族身边？ 是不是往
往感到很无奈？

与工厂生产加班不同， 写
字楼里的加班大多并非因为必
须完成的工作量 ， 而是因为
“领导还没走”。 就是说， 许多
人不是因为工作没有做完而加
班， 更多的是为了 “做个样子
给领导看 ， 希望留下个好印
象。” 而有些领导也确实乐于
看到员工都在岗位上 “忙碌”。
实际上， 这是一种与工作并无
多少关联的 “无效加班”。

领导没有按时下班， 员工
就不能先走一步 ， 否则就是
“缺乏上进心” 的表现， 这是
什么逻辑？ 况且， 这种 “无效
加班” 没有加班费和补休， 这
是什么道理？

职场中是否允许加班 ？回
答是肯定的。但加班需要条件，
如紧急任务、 未完成预定工作
等等。如果出现频繁加班现象，
就要从雇佣双方找原因———员
工工作效率低， 应督促其尽快
提升；工作量太大，雇主要考虑
增加雇员；至于“表演式”的无
效加班，本就不应该存在。身为
领导者应该明白，虚假的“积极
性”与工作效率毫无关系，除了
徒增运营成本， 还会助长某些
员工投机取巧， 耍小聪明的恶
习，对公司有害而无益。

值得注意的是， 即使是无
效加班， 也侵占了员工的休息
时间， 应该补偿。 问题是许多
人不敢拒绝加班或讨要补偿。
在维权问题上， 产业工人能够
较好地解决， 一个很重要的原
因是有工会的帮助。 维权是一
种博弈，博弈需要力量。员工个
人势单力薄， 即使维权偶有成
功，也效果有限，而且可能付出
不菲代价。 唯有组织起来才有
力量， 才能有效地实现维权 。
这一点已经被无数事实一再证
明了。 □一刀 （资深媒体人）


